



Call für Papers
SWIP Symposium 2024

Termin: Freitag/Samstag 15./16.November 2024

Ort: Wird bekannt gegeben (noch nicht sicher)

Tagungssprachen: Deutsch und Englisch

English below

Gemeinschaft/Gesellschaft neu gestalten – Herausforderungen für Philosophie in Theorie und Praxis

Was ist die Aufgabe von Philosophie, feministischer und Gender-Philosophie (interdisziplinär) inmitten einer Welt der Feindschaft, der Kriege, Konflikte, der Enteignung und Ausbeutung von Menschen, Zerstörung außermenschlicher Natur, Bedrohung von Klima, Boden, Luft und Wasser, in einer Welt, in der „rohe Bürgerlichkeit“ (Heitmeyer) und „radikalisierte Konservatismus“ (Natascha Strobl) zur herrschenden Praxis geworden sind, in einer Welt, in der der neoliberale Zuschnitt des Kapitalismus Verarmung und Ausbeutung, Enteignung von Frauen und entlang der color line generiert, Gewalt gegen Frauen, LGBTIQ+-Personen an der Tagesordnung sind, in einer Welt, in der Rechtsextremismus enorm zunimmt, Antisemitismus von links (Antizionismus) und rechts, islamistischer Terror, der Imperialismus des Putin-Governments, imperialistische autoritäre globale Machtachsen die Menschen weltweit bedrohen? Begriffstheoretisch wäre philosophisch die Differenz von Gesellschaft und Gemeinschaft in den Blick zu nehmen.

Auf dem Boden *politischer Theorie* gilt es, Demokratie neu zu denken: Historisch (die vielfältigen Formen von Demokratien seit der Antike); deliberative Demokratie (Seyla Benhabib zB.) Unabgeholte Aspekte in den Traditionen der Vertragstheorie; Brennende politische Fragen stellen sich auch hinsichtlich des Rechts auf Zugehörigkeit, Zugehörigkeitsgerechtigkeit; wer gehört zu einem – von wem – generierten „Wir“?

Rezente Arbeiten zu Vertragstheorie, Demokratietheorie, philosophische Überlegungen zu Zivilgesellschaft.

Im Kontext *moralphilosophischer Überlegungen* wäre eventuell an philosophische Konzepte von Freundschaft (Aristoteles, Kant, Derrida; Thürmer-Rohrs Konzept der Freundschaft zur Welt zB.) anzuknüpfen. Spannende Bezüge, auch unter feministisch-gender-theoretischer Perspektive ergäben sich aus einer Relektüre von Kants „ethischem Gemeinwesen“, seiner Moralphilosophie (Gerechtigkeit einerseits und Füreinander-Sorge-Tragen (Liebespflichten) andererseits, Solidarität, Autonomie, Personalität, Ermächtigung zum Handeln etc. Differenz von Bürger in und Mensch; Menschenrechte, Differenz der normativen Bereiche Recht-Moral-tradierte Normen); Hegels Idee der Liebe; Hannah Arendts Handlungstheorie und das, was sie als „gemeinsam Welt-Gestalten“ skizziert, Welt, die immer dann entsteht, wenn Menschen zusammenhandeln und die zerstört wird, wo Gewalt und Terror herrschen; Sabine Harks „Gemeinschaft der Ungewählten“ und ihr Ausblick in eine „zärtliche Bürgerlichkeit“ im Gegensatz zur „rohen Bürgerlichkeit“ – caring democracy: Welche Grundhaltung der Menschen braucht Care-Democracy?

Ethische Fragen entspringen auch im Hinblick auf „*anamnetische Gerechtigkeit*“ (Höffe). Wie erinnern wir an die Gewalttaten (Kolonialismus, Ausbeutung und Enteignung ganzer Kontinente und deren Menschen, Versklavung), wie erinnern wir an die Gewalttaten an Juden:Jüdinnen – Wie soll Erinnerungskultur gestaltet werden. Analyse des Antisemitismus in all seinen Formen (rechter, islamistischer und linker Antisemitismus) überall auf der Welt. Differenz von (eliminativem) Antisemitismus und Kolonialismus, von Antisemitismus und Rassismus. Universalismus und Partikularismus neu denken?

Folgende Bereiche könnten aufgegriffen werden

- Politische Theorie und Praxis
- Erkenntnistheorie, Gender, queer, feministisch
- Psychoanalytische Überlegungen zu undemokratischen Emotionen und was wäre der Weg heraus aus Sicht der Psychoanalyse?
- Moraltheoretische Fragestellungen
- Universalismus neu denken?
- Geschichtsphilosophische Überlegungen
- Colonialism reloaded? Die Gefahren einer internationalen (Wirtschafts-) Politik ohne verfassungsmäßige Verankerung demokratisch- rechtsstaatlicher Grundsätze
- Cultural Studies, Decolonial Studies und die Politik der Feindschaft? – Hier wäre auch spannend eine wissenschaftskritische Auseinandersetzung mit den Methoden der Decolonial Studies
- Nationale Abschottung, Ethnonationalismus und die Gefahr für Freiheit und Demokratie
- Social Media und deren Zerstörungspotential für Politik und Gesellschaft
- Femizide als Spitze des Eisbergs unterschiedlichster Gewaltformen (psychische, physische, sexualisierte, ökonomische, strukturelle, institutionelle, symbolische, Gewalt im digitalen Raum)
- sexualisierte Gewalt als Kriegsstrategie, Normalisierung von Gewalt gegen Frauen* und LGBTIQ+-Personen im Alltag
- geteilte Verletzlichkeit als mögliche Basis von Solidarität und Überbrückung von Differenzen
- Artificial Intelligence als Herausforderung für Berichterstattung: Fake, Wahrheit von Informationen, etc.
- Religionsphilosophie und ihre Grundlagen für eine menschenfreundliche Gemeinschaft

Deadline für Abstracts: Montag, 30. September 2024 – Email-Adresse: brigitte.buchhammer@a1business.at

Rethinking community/society - challenges for philosophy in theory and practice

Time: Friday/Saturday November 15-16, 2024

Venue: will be announced

Conference Languages: German and English

What is the responsibility of philosophy, feminist and gender philosophy (interdisciplinary) in a world of hostility, wars, conflicts, the expropriation and exploitation of people, destruction of non-human nature, threats to climate, soil, air and water, a world in which "rohe Bürgerlichkeit" (Heitmeyer) and "radikalisiertes Konservatismus" (Natascha Strobl) have become the prevailing practice, a world in which the neoliberal shape of capitalism generates impoverishment and exploitation, expropriation of women and along the color line, violence against women and LGBTIQ+ people is the norm; a world in which right-wing extremism is increasing enormously, different forms of antisemitism: from the left (anti-Zionism) and from the right, Islamist terror, the imperialism of the Putin government, imperialist authoritarian global axes of power threaten people worldwide? How could the difference between society and community be considered philosophically?

Democracy needs a new epistemological approach on the basis of political theory: historically (e.g. in discussion with Paul Cartledge, *Democracy. A Life*. Oxford University Press, 2016: the diverse forms of democracies since the advent of democracies in the ancient world; Our idea of democracy needs to be reconceived on the basis of political theory; deliberative democracy (Seyla Benhabib, for example); unredeemed and outstanding aspects in the traditions of contract theory; pressing political questions also arise with regard to the right of membership, justice of membership, a vision of just membership; who belongs to a "we" generated by whom?

Recent works on contract theory, democratic theory, philosophical reflections on civil society could be picked up.

In the context of moral-philosophical considerations, philosophical concepts of friendship (Aristotle, Kant, Derrida; Thürmer-Rohr's concept of *Freundschaft zur Welt*, for example) could possibly be taken up. Further insights, also from a feminist-gender-theoretical perspective, would result from a re-reading of Kant's "ethical community", his moral philosophy (justice on the one hand and caring for one another (duties of love) on the other, solidarity, autonomy, personality, empowerment to act, etc.). Difference between citizen and human being; human rights, difference between the normative areas of law and morality; Hegel's idea of love; Hannah Arendt's theory of action and what she outlines as "creating the world in common: the in-between", a world that is always created when people act together and that is destroyed where violence and terror prevail; Sabine Hark's "Gemeinschaft der Ungewählten" and her view of a "zärtliche Bürgerlichkeit" in contrast to "rohe Bürgerlichkeit" - caring democracy: what foundational attitudes of people does care democracy need?

Ethical questions also arise with regard to "anamnetic justice" (Höffe). How do we remember the acts of violence (colonialism, exploitation and expropriation of entire continents and their people, enslavement), how do we remember the acts of violence against Jews - how should the culture of remembrance be shaped; Analysis of antisemitism in all its forms (right-wing, Islamist and left-wing antisemitism) all over the world. What are the differences between (eliminative) antisemitism and colonialism, between antisemitism and racism. Rethinking universalism and particularism.

The following areas could be addressed

- Political theory and practice
- Epistemology, gender, queer, feminist
- Psychoanalytical reflections on undemocratic emotions and what could be the way out from the perspective of psychoanalysis?
- Questions of moral theory
- Rethinking universalism?
- Historical-philosophical considerations
- Colonialism - reloaded? The dangers of international (economic) policy without the constitutional anchoring of democratic and constitutional rule of law principles
- Cultural studies, decolonial studies and the politics of enmity? - It would also be interesting to take a critical look at the methods of decolonial studies in this context
- National isolationism, ethnonationalism and the threat to freedom and democracy
- Social media and its destructive potential for politics and society
- Femicide as the tip of the iceberg of various forms of violence (psychological, physical, sexualized, economic, structural, institutional, symbolic, violence in the digital space)
- sexualized violence as a war strategy, normalization of violence against women* and LGBTIQ+ people in everyday life
- shared vulnerability as a possible basis for solidarity and bridging differences
- Artificial intelligence as a challenge for journalism: fake news, reliability of information, etc.
- Philosophy of religion and its foundations for a humane community

Deadline Abstracts: Monday, September 30, 2024 – Email-address: brigitte.buchhammer@a1business.at